

Dup

NWNL

11

BREVE RESEÑA
 DE LOS
SUCESOS DE GUADALAJARA
 Y DE LAS
LOMAS DE CALDERON,

DIARIO

DE LAS OPERACIONES Y MOVIMIENTOS DEL EJÉRCITO FEDERAL, DES-
 PUES DE LA BATALLA DE SILAO, Y PRINCIPALMENTE DESDE QUE EM-
 PRENDIÓ SU MARCHA RETROSPECTIVA DE QUERÉTARO Á LA CIUDAD
 DE GUADALAJARA;

CON UN APÉNDICE

EN QUE SE REFIEREN

LOS SUCESOS DE LAS LOMAS DE SAN MIGUELITO

Y OCUPACION DE LA CAPITAL DE LA REPUBLICA,

ESCRITO POR

Basilio Perez Gallardo.

MEXICO.

Imprenta de Ignacio Cumplido,

Calle de los Rebeldes núm. 2.

1861.

Madrid; de Guanajuato, al del Sr. Antillon; de la brigada ligera, al del coronel Toro. Se incorpora la division de Michoacán.

El general en gefe manda reconocer el campo, y forma su línea de batalla en las lomas de San Miguelito. Ocupa la derecha el cuerpo de ejército del Norte, compuesto de las divisiones de Zacatecas y San Luis: el centro, la division de Guanajuato y brigada ligera de Jalisco, y la izquierda la division de Michoacán. La caballería, dividida en dos partes, cubre los flancos. Los carros de parque, cuerpo-médico y demas trenes, á retaguardia.

Se presenta el ejército reaccionario, fuerte en 8.000 hombres, 24 piezas de batalla y 16 de montaña: reconoce nuestro campo: se tirotean las avanzadas y establece su línea, formando una paralela con la nuestra.

SABADO 22. — Al amanecer, el enemigo avanza en columna su infantería y artillería sobre nuestro flanco izquierdo, para utilizar las ventajas del terreno, apoyándose en una pequeña eminencia, en una toma de agua y en algunas cercas de piedra que cubren sus piezas y sus infantes, pretendiendo envolver este flanco y tomarnos la retaguardia; caso previsto ya por nuestros gefes.

Inmediatamente se cambia de frente, quedando nuestras fuerzas colocadas en este orden: primera brigada de Michoacán y ligera de Jalisco á la izquierda; division de San Luis, con la segunda y tercera brigadas de Michoacán y 30 piezas de batalla, en el centro: las divisiones de Zacatecas y Guanajuato en la derecha. Toda la caballería en los flancos.

A las ocho y cuarto de la mañana se rompe el fuego en toda la línea. El enemigo destaca una fuerte columna, con intencion de apoderarse de una loma, para flanquearnos por la izquierda, en la cual se encuentra Zaragoza. Ortega y Alvarez, á la derecha, están pendientes de los movimientos del enemigo. Cuando este ha movido todas sus columnas, con la intencion de flanquear nuestra ala izquierda, el general en gefe ordena á Zaragoza que cargue, lo cual ejecuta este intrépido jóven con su natural valor: dispone, pues, que el general Régules, con la primera brigada

de Michoacán, apoyada por la ligera de Jalisco al mando del coronel Toro, y protegida por 8 piezas de batalla, salga al encuentro del enemigo, como se ejecuta con un orden admirable.

Aramberri, á la cabeza de otra columna, compuesta de la division de San Luis y de la segunda brigada de Morelia, avanza tambien, rompiendo sus fuegos sobre el enemigo. La escolta de Zaragoza protege el movimiento.

Gonzalez Ortega, á cuyo lado se encuentran los generales Alvarez y Valle, se pone á la cabeza de las divisiones de Zacatecas, cuyo mando tiene el valiente general D. Francisco Alatorre, y de la de Guanajuato, al del jóven Antillon; avanza por la derecha á paso veloz, á cojer la retaguardia al enemigo. En este instante supremo manda que el general Mena cargue con la columna de caballería que tiene á sus órdenes: Mena titubea, esponiendo el éxito de la batalla. Los soldados, que notan la indecision de su gefe, casi retroceden: entónces Ortega en persona va á organizar esta columna, la obliga á cumplir con su deber, y vuelve á ponerse á la cabeza de las divisiones de Zacatecas y Guanajuato, que á paso veloz, con el arma empuñada, marchan á tomar la retaguardia al enemigo, al cual arrollan completamente, tomándole todos sus trenes y pertrechos de guerra. El ejército reaccionario ha desaparecido. Hay cerca de cuatro mil prisioneros: solo se han salvado sus principales caudillos.....

Dar á conocer los hechos heróicos de cada uno de los gefes, oficiales y soldados del ejército federal, es empresa muy difícil: baste decir que todos han cumplido con su deber.

El general Mena y otros gefes son dados de baja por cobardes. Recibe el ascenso de general, el coronel Castro.

DOMINGO 23.—Se levanta el campo. Avanza el ejército hácia la capital.

El Sr. Gonzalez Ortega recibe en Tepeji á los Sres. D. José Francisco Pacheco, embajador de S. M. C., al Sr. ministro de Francia, al general D. Felipe Berriozábal y á D. Antonio Ayestarán, comisionados por Miramon para pedir garantías para